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“在创新人才管理模式
上，我们需要采取一系列的
激励机制，来切实提高文博
人才的收入，特别优秀者可
以享受到专家教授同等待
遇。”魏学峰呼吁。

代 表 好 声 音
一部《我在故宫修文物》的纪录片

横空出世，让文物修复师这个略为冷
门的职业成为大家顶礼膜拜的对象。
近年来，随着《国家宝藏》《如果国宝会
说话》等文化类节目的热播，全国各大
博物馆的客流量比肩热门景点，越来
越多的观众愿意走进博物馆，感受历
史与文化的气息。

从建议设立国家级“大国工匠”
奖，到建议出台博物馆法，全国人大代
表、四川博物院首席专家魏学峰作为
文博界的代表，一直十分关注文博行
业的健康发展，近年来，他尤其关注从
业人才流失问题。2021 年参加全国
两会，他带来的建议是稳定专业队伍，
加强文博专业人才培养。

据了解，全国博物馆的数量已经
高达5000多家，然而全国文博从业人
数却仅有 20 多万。“目前文博界人才
匮缺问题比较突出，不仅从业人数少，
而且人才流失现象也非常严重。”魏学
峰说，不少文博单位都面临青黄不接
的困境，特别是老一批文博工作者60
岁退休之后，年轻的一代还没有培养
出来，甚至“无徒可带”，那么国宝未来
将由谁来守护、修复、传承呢？

在魏学峰看来，从事文博工作需
要大量的经验积累，60岁正是从业人
员经验积累到顶峰的时候，“能不能参

照机关单位的管理模式，或者学习科
研单位的管理经验，延迟技术岗位文
博从业人员的退休年龄，让他们多发
挥余热，同时有更多的时间培养新
人。如果这些文博专家有强烈的工作
意愿，聘请为终身教授也未尝不可。”

谈及人才匮乏的问题，魏学峰言
辞恳切，尽管《我在故宫修文物》等节
目的热播，的确可以吸引一大拨高学
历人才走进博物馆，但是，文博从业人
员收入普遍偏低，造成一部分年轻人

“忍痛割爱”，跳槽到待遇更好的行业。
如何提高文博从业者的待遇，为

文博行业留住人才？魏学峰建议，要
加强文博部门的人才引进培养体制改
革，多渠道吸纳、培养人才，加强“师徒
制”传承，同时，最重要的是出台一系
列人才引进政策，用“情感+政策”的方
式留住文博人才，让“国宝守护人”过
上体面的生活。

“在创新人才管理模式上，我们需
要采取一系列的激励机制，来切实提高
文博人才的收入，特别优秀者可以享受
到专家教授同等待遇。”魏学峰呼吁，文
物系统应该着重培养年轻的从业人员，
稳定人才队伍，让他们没有后顾之忧，
对“国宝守护人”的身份甘之如饴。

华西都市报-封面新闻记者 曾洁
实习生 王金亚

全国人大代表赵萍：
建议将成渝城市群纳入

燃料电池汽车示范城市名单
今年的政府工作报告提到，“十四五”

重要任务和2035年远景目标之一，便是优
化区域经济布局，促进区域协调发展。在
全国人大代表、东方电气风电有限公司研
发中心主任工程师赵萍看来，推进成渝地
区双城经济圈建设这一区域发展战略，将
迎来更多利好。

“成渝地区双城经济圈虽是与京津冀协
同发展示范区、粤港澳大湾区、长三角一体
化示范区并列的中国四大城市群之一，但发
展相对落后，需要在更多方面对标。”赵萍
说，这次参会，她建议将成渝城市群也纳入
燃料电池汽车示范城市名单，用成渝独特的
自然环境，完善燃料电池汽车对绿氢发展路
径及应用环境适应性的验证。

在赵萍看来，成渝地区一直高度重视氢能
及燃料电池汽车产业发展，并依托自身资源优
势积极培育产业，已具备良好的产业基础。

“川渝是全国最大的水电开发基地，还
有大量风电、光伏资源待开发，绿氢潜力巨
大，工业副产氢、天然气等离子体裂解制氢
等补充氢源丰富。”赵萍说，不仅如此，成渝
城市群也基本掌握了除碳之外的七大燃料
电池的关键材料、零部件核心技术。

同时，成渝城市群还聚集了200余家企
业和科研院所，初步形成了覆盖燃料电池系
统、检测认证、燃料电池整车等主要环节的
完整产业集群，并实现产业化应用。

“成渝城市群已累计投入燃料电池汽车
280 辆，应用规模列西部第一、全国前列。”
赵萍说，此外，成渝城市群还出台了包括产
业规划、财政支持、水电解制氢支持、加氢站
安全管理等相关政策30余项，用以支持燃
料电池汽车发展。

赵萍调研了解到，通过可再生能源电解
水制备绿氢是氢能产业发展的终极方向。
北上广地区受自然资源条件影响，主要开展
风电制氢相关验证。而成渝水电可开发量
居全国首位，有利于开展水电制氢验证。“在
成渝示范，有利于探索以水电消纳为基础的
绿氢发展路径。”

“政府报告中提到，深入实施区域重大
战略、区域协调发展战略、主体功能区战略，
构建高质量发展的区域经济布局和国土空
间支撑体系。”赵萍说，这些，都需要大量具
体的工作来实现，“将成渝城市群纳入燃料
电池汽车示范城市名单，便能以示范为载
体，进一步加快推动国家重大区域发展战略
落实落地。”

华西都市报-封面新闻
记者王攀 王祥龙

3月5日，十三届全国人大四次会
议开幕，国务院总理李克强所作的政
府工作报告中提出，全面实施乡村振
兴战略，促进农业稳定发展和农民增
收。接续推进脱贫地区发展，抓好农
业生产，改善农村生产生活条件。

“报告铿锵有力，让我倍感振
奋。”当选全国人大代表以来，资阳市
雁江区保和镇晏家坝村党总支书记
查玉春的目光一直聚焦在基层农
村。今年两会，她带来了推进乡村振
兴战略实施的建议，提出要培育发展
新型农村集体经济，以农村集体产权
制度改革契机，引进工商资本，大力
发展农村新业态。通过引领带动，最
终形成强村带弱村、村村同发展的良
好局面。

调研
履职的女支书讲基层故事

对于如何推进乡村振兴战略，查
玉春有自己的观点。她说：“加强村集
体经济是实施乡村振兴战略、促进农
民共同富裕的需要。”

通过调研，查玉春发现，近年来，
在国省政策的扶持和干部群众的积极
推动下，村集体经济呈现出较好发展
势头，在贫困村和试点村相继成立了
村集体经济组织，形成了自主经营、投
资收益、股份合作等多种发展模式，发
展了承包租赁、特色种养、生产性服
务、乡村旅游等多种业态。

但调研中，查玉春也发现不少问
题，“村级集体经济‘空壳化’的现状难
以适应当前乡村振兴发展的需要。”

以资阳市为例，查玉春提到，很多
行政村集体资产薄弱，无启动资金发展
村集体经济，即使在有一定资金支持的
贫困村，也往往因技术、市场信息的缺
乏和资金投入的不可持续性，导致一些
村集体经济发展不理想。同时，村集体
产业发展不平衡，同质化严重。

此外，查玉春还发现，当前对村集
体经济发展的政策支持主要在贫困村
和试点村，非贫困村获得的政策支持
相对较少。

建议
培育发展新型农村集体经济

2 月 25 日，国家乡村振兴局正式

挂牌成立。“这意味着接下来‘三农’工
作的重心从脱贫攻坚向乡村振兴转
移。”如何培育壮大村集体经济，推进
乡村振兴战略实施，查玉春提到了自
己的建议。

她认为，首先要夯实村集体经济
发展基础，突出“培育发展新型农村集
体经济”鲜明主题。同时，以农村集体
产权制度改革契机，对闲置资产、效益
低的资产进行盘活和改造提升，增强
资产保值增值能力。

而对于村集体经济发展在资金、
人才、渠道、产业等方面短板突出，查
玉春建议，要因村制宜利用好优势资
源，吸引工商资本助推村集体经济发
展。依托特色产业和农业产业基地，
规划发展设施农业，建设农业生产、加
工、经营、服务设施或开展农产品产地
加工；依托当地特色农产品、良好的生
态旅游资源，积极发展农村电子商务、
旅游休闲、体验观光农业、农家乐等产
业，也可整合农村人力资源，创办劳务
服务公司，开展劳务派遣等中介服务，
大力发展农村新业态。

查玉春还建议，分类推进村集体
经济发展，积极争取中央和省级扶持
资金发展示范村和潜力村，逐步安排
资金分批次投入到薄弱村偏远村，稳
步推动示范村与薄弱村一体发展，最
终形成强村带弱村、村村同发展的良
好局面。
华西都市报-封面新闻记者 陈远扬

全国人大代表查玉春。

全国人大代表、川博首席专家魏学峰：

加强文博人才培养，留住“国宝守护人”

全国人大代表赵萍。全国人大代表魏学峰。

全国人大代表查玉春：

关注乡村振兴
建议培育发展新型农村集体经济


